
別紙７　Ｑ17．4．その他(２８８名)　　自由記載(未記入者12名分除く)
Ｑ17．今後、どのようなことが変われば、あなたのご家庭の燃えるごみの量は現在より減ると思
いますか。あてはまるものを選んでください。(あてはまるもの全てに○)
4．その他(２８８名)　　自由記載(未記入者12名分除く)

1 フリーマーケット等、譲り合いの場を増やしてほしい
2 自治会の集団回収で出し方を学んだこと、売上金額が大きく（毎月発表される）意欲が出た
3 ごみの分別が生ごみ現象の要と考える。このPRの徹底
4 今のままで良い
5 各自・各家庭の問題
6 自然減（少子高齢化・人口減・実質収入源・メーカー独自の減量化など）

7
現在の分別で燃えるゴミは本当に量が減りました。分別は身についていると思います。これから年
をとると集積所をふやすと持っていく事がむずかしくなる
8 一人一人がごみ減量に気をつける。
9 スーパー等で小売りの種類を増やしてもらう
10 1人1人の意識を変えることではないでしょうか？1～3は税金かかりますよね
11 特に思いつかない

12
なぜゴミが多かったらダメなのか困り具合がよくわからない。子供のために環境を守りたい気持ちは
あるので、もっと「こうやってリサイクルをしてる」とか「これだけゴミが減った」とか情報を開示するべ
き。

13
生ごみ処理容器が必要なことをアピールしていく！そのことが大切になり（だれでも使いこなせる）
良い商品ができるようになると減ってくると思います。

14
プラスチック容器回収の選定基準を緩和する。ビニール表示がある製品（自転車カバー等）をプラス
チックで受け取ればよい。

15 ごみ袋は無料に戻すべき
16 今のまま

17
減らすのは難しいが、より細かな分別は可能だと思う。また、リサイクルで得られた金額・ゴミ回収や
処理で必要だった金額を提示すればより良いと思う。

18 捨てる人の自覚

19
スーパー、百貨店など、売る側の努力必要、トレーに魚、肉、やさいをのせて売らない。包装紙を減
らす。

20 指定ごみ高くしない事
21 販売する方が過剰な包装を行わないようにする
22 今迄通りで良い。
23 24時間、捨てられる集積所の数を増やす。
24 資源ゴミを有料で市が引き取る
25 ビンや缶などを活用する

26
ごみ処理容器を使用した後にできる肥料などを集める場所を作ってはどうか。うちではもし肥料がで
きても使わないので処理に困ると思う。

27 よく分かりません。
28 個人の意識の問題…私共は出来るだけ出さない様に。
29 今のところまじめに分別しているつもりなので、今後大きくごみの量が減るとは思えない。

30
ゴミ有料化は、減量意識につながると思うが、家族数、食料等はなかなか減らすことは無理なの
で、結局は個人の意識と思う。

31 あまりゴミ減量ばかり言うと家の周りがきたなくなる
32 ごみに対する意識を変える
33 生ごみ処理機を配布する。

34
ゴミを減らそうと努力したのは、有料化になった初めのころでだんだん袋代に慣れがきてるのではな
いかと思います。

35 スーパーなどでのプラパックについているシールがはがれやすいように
36 生ごみの水分をより切るように努力する。他は出来る事はすでにやっている。

37
全部の袋を高くするのではなく、今よりも例えば45ℓは高くし30ℓや15ℓの小さい袋は逆に安くするとい
いと思う。

38 燃えるごみの減量化はこれ以上無理
39 各自がごみに対する意識を持つことが一番大事だと思う

40
ごみの有料化は単なる罰ゲーム。一時的に効果はあるだろうが、高い税金を納めているのに納得
がいかない。ごみを有料にしたのならその分減った財源は返還すべき。市の財源はいくら浮いたか
公表もない。

41 もっとこまかい実用例をおしえる等の努力してほしい
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42
集団資源回収が月1回だけなので月2，3回に増えると資源ごみをためておける。月1回だと保管に
場所をとる

43 自治会員への周知を徹底すること
44 充分やっている
45 よくわからない。
46 過剰包装（紙・プラスチックの包装）をやめるよう市から店舗に呼びかける
47 1回に7ℓなのでこれ以上は無理かも
48 ミックスペーパー　月2回子供会の為に集積所へ出している
49 ③（市がミックスペーパー分別専用の袋やシールなどを作り、全家庭に配布する）は有料にしない。
50 回数を増やす
51 現在行っている事を浸透させる為、自治会との活動強化を。
52 ゴミ袋が有料でも無料でもゴミの量は変わらないので、ゴミ袋の無料化を！有料化廃止を！
53 現状で充分です

54
生ゴミの日にミックスペーパーが出せるなら出したい。廃品回収は2週に1回しかない。くつやかばん
も出せるのかが分からない。

55
買い物に行ったとき、安いからと云って衝動的に物を買わない。今必要な物しか買わないようにす
る。

56 大型、鍋、フライパンなどもっと簡単に回収してほしい
57 指定ごみ袋をやすくする

58
農家で無いが、畑作りをしている個人宅が生ゴミとして毎回大きな袋で出して居られるが、庭の剪定
枝と違いどうなのか？

59 有料にしてもゴミの量は同じ
60 包装用品をもう少し少なくすると
61 どうやってもそんなに変わらない。怒りが胸にたまる
62 変化なし
63 家族の分別意識を高める
64 ゴミを少なくする方法の指導。紙の使用。生ゴミの処理。
65 出来る事はすべていていますのでこれ以上は無理です
66 当家では、燃えるごみ量に変化小さい見込み
67 生産業者、流通業者が安易に一方的に「ゴミの元」を使用しすぎている
68 個人個人の自覚の問題であり、市民への啓発活動を強化する。
69 できることはすべてやっている。
70 製造者の出荷（梱包）形態が変わらないことには無理。
71 資源ゴミ回収の回数を増やす
72 これ以上は減量できない
73 意識を変える
74 できるだけ具体的な捨て方の事例を知らせてほしい
75 別に思い浮かばない。今実施中の事をつづける事。
76 ゴミの量が減るとは考えにくい。ゴミのへたの部分まで捨てないで食べるのであれば減るでしょう。
77 商品の包装の簡素化
78 有料袋はやめてほしい
79 指定ごみ袋は今でも高すぎると思う。住民の意識向上が大切
80 何とも言えない
81 燃えるごみのほとんどが生ごみでこれ以上は減らない
82 資源ごみの回収頻度を増やす
83 減る要素はない
84 業者のプラスチック容器をへらす工夫をしてもらう
85 売る側の包装などの工夫
86 各地域別にごみの回収量をグラフ等にし、分かりやすく市民へ伝える。
87 必要以上の物を買わない
88 スーパーでの包装販売を簡素化する。食品トレイなどを廃止
89 食材をできるだけまるごと全て食するように調理してごみをへらす
90 今のままで生ごみは3分の1に減っている
91 もう十分減っている
92 個人個人の生活に対する考え方
93 わかりません
94 余分な物を購入しない
95 ①は反対です。今でも高いと思っているのに
96 いつでも資源ごみを出せるような場所が近くにあるといい

2



97 有料化され市民が困っている
98 各自治会に生ごみ処理機を設置
99 生ごみの分別を推進、もっと分別できるはず。
100 意識改革
101 モラルの問題だと思う
102 食品の廃棄量を減らす
103 家で燃やす
104 我が家は充分分類しているつもり
105 個人の変化に取り組む。
106 1～3は全部反対、充分減らしている
107 生ごみ処理容器を購入しやすいようにし、家庭の普及率を上げる
108 思いつきません
109 分別するものをもっとくわしく教えてほしい

110
回覧版でミックスペーパー＆プラ資源のことをもっと知らせる。案内して周知を図る。これでかなり減
る気はするが皆意外と利用してない？

111 指定袋の値段が高すぎる
112 不用なものを極力家に持ち込まない
113 資源ごみの収集回数を増やす
114 プラごみ出せる範囲を広げてほしい。プラマークがついているのに出せないものが多い
115 Q16にある生駒ブランドのリサイクル商品は面白いと思う
116 企業の意欲改革
117 無料に戻してほしい
118 生ごみ処理機を各家庭に配布する。
119 我が家ではこれ以上減るというのは考えにくいです
120 もう限界まで行っています。不本意です。
121 意識の高揚、PRの施策

122
ごみ袋の有料化は年金生活者にとって厳しいものがあるのでこれ以上はやめてほしい。それぞれ
の意識の問題が大きいので難しいと思う。

123 スーパー等の店での過剰な包装、トレーの使用を控える
124 指定ごみ袋をもう少し安くしてもらえるとありがたい。
125 汚れがついた袋、ケースを手軽に洗えるようになれば分別がより進む
126 できることはすでにすべてしているので変わらない
127 消費が美徳だとする意識を変えないと。ありあまる物をつくらない
128 ほとんど減らない（極限までごみを作らないので）生ごみ処理容器があれば生ごみもなくなる
129 必要量だけを買い廃棄を0にする
130 今でも分別に注意して減量化している

131
1，2は絶対反対。3はあまりにも過保護すぎる。それぞれ個人のごみに対する意識のあり方だと思
う。日本は包装やいろんな面でトレーに入れた。手をかけすぎ

132 分別を心がけ生ごみ（燃えるごみ）を減らすため家庭で話し合う
133 すでに燃えるごみはほとんど出ない、これ以上減らない
134 燃える物はは燃やして熱エネルギーを回収することが最も効率的と思います。
135 生ごみの分別
136 生ごみ処理容器の利用度をあげる
137 家族の意識を変える。製品を作る企業の包装の簡易化。

138
今現在、かなり工夫している。これ以上強いられるのか。ごみが少ない人に市税を返してほしい。市
税は高い。

139 余分な物は買わない。

140
もえるごみとミックスペーパーとの分別がややこしいのでこの2つの区別の意識を高める更なる広報
の必要

141 業者の包装簡素化が先ではないですか？
142 これ以上行うことはないと思う
143 店側にもっと簡易包装を実施させる。古着など回収ボックスをいろんなところに設置する
144 指定ごみ袋を今よりも安くする
145 まだ分別について理解していない方への啓発強化

146
全家庭に年間の袋を配布し、それ以上に出るゴミだけ有料化とする。27年4月からの市のやり方が
一方的で不快です（有料袋の仕組みに不満）。減らして市民に何も得なことがない！

147 これ以上、減らせないほど努力しています。
148 郵便受けに入れられる広告等の減量化に取り組む
149 生ごみの大半は食品だと思うので、ムダをなくす調理法等のレシピを広報に載せる等する

3



150 現在でも少ない
151 ゴミの分別をもっと分かりやすくする
152 小売店、スーパーでバラ売り、消費者が自分で欲しい数量だけ買うようにすれば良い
153 生ごみをうまく堆肥化できれば減らせるのでは
154 生ごみを分別する
155 今現在、極力減らしているつもり

156
スーパーにペットボトル、牛乳パック、ミックスペーパー等を持っていくと、そのスーパーで使えるポ
イントになる

157 市が生ごみの資源化に取り組む
158 不要な物は買わない
159 ミックスペーパーを周知し、資源回収を効率のよいものにする
160 これ以上減りようがないほどやっている。皆にもっと伝わるよう努力すべきだ
161 今のまま
162 生ごみ処理機の補助金を増やす
163 すみません　わかりません
164 生ごみを資源ごみとして収集する。３のために税金を使う必要なし
165 分別ができるようになって来たので無料化にしてほしい
166 これ以上出来ない
167 過剰包装

168
スーパーで買う物には、全てゴミが出る。見た目重視の考え方を減らして（売る側も買う側も）いかな
ければいけない。家族が多いので、バラ売りも高くつく。これも考えてほしい。

169 自炊を減らす、掃除に紙類を出来るだけ使わない、袋に個人名が必要

170
既に生ごみ等は居住32年間1度も出した事ない。新聞ダンボール古着等32年前からクズ屋に出して
いる。生活していくうえでの必要最小限のゴミしか出してなくこれ以上どうしようもない！

171 市が再資源化に積極的に取り組む。
172 整理整頓をして、物をあまり増やさない
173 知らない
174 今、プラの量が多いが、週一回。2回が良い。一週間で45Lがパンパン。
175 捨てる場所を再点検してください。資源ゴミの捨て場が遠すぎ300歩歩く。
176 回収の場所、日を増やす→腐らないものなどはいつでも出せるとありがたいし、出そうと感じる
177 生ごみ処理容器の無料配布
178 販売者側の意識（過剰包装）を変えないと限度がある。
179 これ以上減らない
180 有料にしても意識は変わらない。むしろ逆
181 教育。資源ゴミがどの様に役に立っているか知らせる
182 現状で良い
183 過重包装をなくしマイバッグ持参を徹底する
184 ビン缶ペットボトルの分別専用の袋を以前のように配布する
185 ワンルームマンション居住者のルール違反を徹底的に取り締まる
186 ごみの量は変わらない。無料の袋を配布すれば分別される
187 プラ袋などに貼付しているシールなどはがれやすくしてほしい。企業側の問題ですが。
188 一人一人がごみを少なくしようという考えが必要
189 無駄な買い物はしない。食料等は食べきる。
190 何でも過剰包装しすぎる＝ごみがUPする
191 私宅では7ℓ袋でも大きい事もありますので、現在のままで良いと思います。
192 特になし

193
包装に使用されていないプラスチック製品も「プラ」マークのついているものに限りプラスチックごみ
として収集する

194 店が過剰包装をやめる
195 スーパー、デパートの包装の仕方をもっと簡易にする
196 とにかく啓発活動。特に主婦層への。

197
分別回収する頻度を増やす。駅等の毎日利用するポイントに集積所を作る→家に保存しておく日数
をなくし、毎日通勤時に出せる。

198 以前あったようなびん、缶、ペットボトルなどの分別袋はすごく助かる
199 このままで良い
200 分別ごみをどのように活用しているかを知りたい。
201 プラスチック製容器等の収集回数を増やし、燃えるごみと同一日、同一回数とする。
202 スーパー等に少量（食品等の）販売を働きかける
203 ドイツの分別方法が参考になるかもしれません。
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204 各家庭でごみを減らす工夫が必要だと思う。簡単なのはなるべく物を購入しない。
205 生ごみ処理機を買ったら
206 なし
207 2～3ℓの有料袋を出す。
208 これ以上の分別は大変です。やめてほしいです。
209 生ごみの処理容器を一般普及する。できた肥料は買取もできる等
210 これ以上仕事を増やすことはどうかと。金額も負担すぎると思います
211 徹底して分別しているので、我が家としては変わらない
212 各家庭の分別をはかる（牛乳パック、トレー等）
213 不必要なチラシが多すぎる
214 指定ごみ袋に名前を書く
215 思いうかばない。分からない
216 最低限のごみは生活している以上出ると思うので、ゼロにする訳にもいかないと思います
217 現在、できる限りの努力をすでに実施している

218
そもそも、過剰包装の製品が多くある日本も問題あり。有料化すれば（高く）減るわけでもなく、不法
投棄も増える。と考えると今現在いい案は浮かばない

219
プラの印がない品目でも明らかにプラスチック製と思われるものの資源化。（例）果物を包む白い帽
子状のもの、荷物の・・帯、包装材料でクッションのようなシート）

220
生ごみ処理機の案内や使い勝手の良さや価格の助成、年をとっていくので家で処理できれば捨て
に行く手間も省ける

221 ごみの減量化を意識することです。
222 現状維持
223 人が生活していくうえでごみはどうしてもでるのでは？
224 普通のごみの日週2回を1回にしてみてはどうか。
225 個々の意識付けのため発信を市から継続的にしていく。
226 トレーやペットボトル、空き缶の集積所をスーパーに頼るのではなく市がもっととりくんでほしい。

227
ごみの有料化において定着してきたと思います。大型ごみを有料化するのはいかがなものかなと思
います。指定袋の代金を大きいものは高く小さい袋は安く…なってますか？

228 スーパーでのごみを持ち帰らない。即処理する。

229
ごみ分別方法の細かいマニュアル本を作り、家庭に配布する。剪定枝は肥料になるなら別に収集
日を設けるなどした方がよい。

230 余計な物を買わない、持たないという意識改革
231 ミックスペーパー、古着等はPTAに出しているのでそれで良いと思います
232 買い物の商品の包装をもっと簡素にする

233
ミックスペーパー専用袋、シール等作らなくてもダンボール箱、または買い物時等にもらった紙袋等
に入れて出す方法等広報等でアピールしてみては？

234 売る側のパッケージ（包装紙、トレー）などの簡素化をしてほしい

235
やっと分別の方法を覚えたので、私としては今までの通りで結構です。広報でこう出しましょうとイラ
ストで目に訴えるとまたあァそうだとなります。

236 有料を強化すれば減るという役所の考えを変え、ゴミは金になると意識を変える努力をする。
237 ごみリサイクル施設などの見学の機会を増やす
238 今の時点で袋代が高い
239 市民の意識改革につながる啓蒙活動の増進
240 特になし
241 我が家はこれ以上燃えるごみは減らないと思います。

242
学校や幼稚園で子どもたちを対象としたごみの分別についての講習会を行う。（一応分別は指示し
た通りに行っているが、具体的な目的などを理解できておらず、積極性に欠けるように思う）

243 分別をもっと簡素化する。ややこしいので燃えるごみとして処理してしまうため。
244 十分に努力している。
245 3は必要ないと思うあすか野の方はきちんと出来ていると思います。毎月集めて下さってますから
246 すでに徹底しており、これ以上減ることはない
247 不用品の譲ります、もらいますといったシステムがあれば大型ごみが減ると思う
248 これ以上減らすにはかなり手間がかかるのでもうこれ以上減らない。
249 雑ごみの多く分別する事のできなく家の中に多くなっている

250
やはり意識の問題で特に食品等はこまめに賞味期限等冷蔵庫をチェックしてごみをへらしては？！
地味ですが。

251
経済的には景気抑制の方向の働きで好ましくない。市財政が黒字の中、ごみの有料化等の動きの
根拠が分からない。スーパー等の業者だけがコスト減で潤っているが、市民はコスト増。CO2排出
規制に何の意味があるのか。全く理解できない。地球は現在寒冷化途中。
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252
①スーパーと協同でごみの出ない商品を開発。たとえばじゃがいものセットのkg数を調整するとか
②むだなちらしを条例で禁止、制限③コンポストからプランター野菜の作り方を教える、ブームにす
る。

253 燃えるごみを減らす事より利用する事を考える
254 ダンボール、ミックスペーパーを古紙回収に出せば良い。
255 今より減る余地は少ないと思う。
256 メーカー側の過剰な包装にも問題あり（箱の中身など）
257 これ以上は無理です。
258 個々の自覚。特に若いもの。
259 現在出しているごみの量が限界だと思う。
260 資源ごみ収集の日数を増やす。
261 これ以上減らせない
262 販売商品の過剰なラベルやパッケージを減らす（小さくする）
263 購入時にすでに過剰包装されていることが多く、減らしようがない

264
個人情報記載の紙類（封筒、はがき、書類など）はリサイクルに出しにくいのでシュレッダーばさみ
などを配布しては？

265 老人の事を考えろ！集積所に持って行くにも一苦労する。大阪のように戸別収集をしてほしい！

266
スーパーなどの包装が過剰、パック、ラップ等が多すぎる。市民への働きかけより業者に指導、パッ
ク減らし等必要。

267 現状で効果が出ていると思いますが・・・・
268 資源ゴミのキャッシュバック（指定ごみ袋でも可）
269 分別を今以上に進める
270 食品の廃棄を無くす努力を1人1人がすること。
271 剪定枝の資源化
272 個人情報を含むミックスペーパーを安全に再資源化できるシステム
273 各自が余計な物を買わない。生ごみ処理器等でかさを少なくする
274 家族全員がごみを減らす意識を持つ
275 再使用できる不用品を年1回でもいいので集積所で回収してほしい
276 1人なのでゴミの量が少なく、今でもかなり減らしていると思う
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